

MORAS DE DESPACHO  
REDACCIÓN: De las once de la mañana á las ocho de la noche  
y de las diez de la noche á las cuatro de la madrugada.  
ADMINISTRACIÓN: Desde las siete de la mañana hasta las  
seis de la noche.

TELÉFONO N.º 27  
OFICINAS: Conquistador, 30

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

España	12
Extranjero (Unión Postal)	15
Número suelto	5 cts.
Id. atrasado	10

## PALMA

Ha sido denunciado *El Bien Público* de Mahón por el Delegado del Gobierno en aquella ciudad por un artículo criticando la conducta de aquel funcionario.

Ha sido puesto en libertad el dueño de la tienda donde creía haber perdido una cartera un comprador.

Persona que se dice bien enterada nos suplica hagamos público que dicho comprador notó a faltar dicha cartera, cuando estaba ya en otra tienda al ir a efectuar el pago, después de haber andado un buen trecho por la calle.

Leemos y copiamos con gusto de un periódico de Mahón:

«Con muy buen acuerdo la Corporación Municipal se adhirió a las gestiones realizadas por entidades de Palma, para descentralizar las oposiciones a notario y para que se exija a los aspirantes el conocimiento del dialecto de los países en donde deben actuar.

Nuestro Ayuntamiento acordó excitar el celo en pro del asunto, de los diputados a Cortes y senadores por Baleares.»

En el sorteo de lotes de cuadros celebrados ayer por la Asociación de Artistas Pintores, fueron favorecidos por la suerte los números 2, 99 y 197.

Los señores socios poseedores de los citados números, pueden pasar por la antigua casa Lasalle (San Nicolás 31) hasta el día 11 del corriente a escoger su respectivo lote.

En el sorteo del pasado mes obtuvieron lote los señores don Pablo Cavaller, don Cristóbal Bannasar y don Antonio Pujol.

En la plaza de Abastos ocurrió ayer una fuerte disputa entre dos mujeres dirigiéndose toda clase de insultos.

Intervinieron en la disputa los agentes de la autoridad que pusieron fin a la contienda.

Con atento B. L. M. nos participa don Juan Matons dueño de los *Almacenes Can Juanet*, haber recibido todas las novedades de Señora y Caballero, para la presente temporada.

Al propio tiempo nos indica que con motivo de retirarse del negocio, hoy empezará una positiva liquidación de todas las clases de artículos.

Anteayer un individuo que estaba trabajando en su casa tuvo la desgracia de que la herramienta que empleaba se le escapara de las manos produciendo una entena herida en la rodilla derecha!

Fue acompañado a la casa de socorro donde fué curado.

Han sido denunciados al Juzgado dos muchachos presuntos autores de dintinas raterías cometidas en esta ciudad.

Ayer tarde un muchacho que iba montado en una bicicleta al intentar atravesar los rails del tranvía le patinó la maquina dando un fuerte batacazo.

Fue recogido por unos transeuntes y acompañado a la casa de socorro donde fué curado.

## Política local

### Proclamación de candidatos

Ayer á las ocho se reunió en el salón de actos del Ayuntamiento la Junta Municipal del Censo electoral bajo la Presidencia de don Francisco Casanovas.

Asistieron los vocales don Juan Beltrán, don Fernando Truyols, don Francisco Quijada, don Francisco Blanes, don Bartolomé Oliver Pons y don Lucas Arborea.

La sesión duró las cuatro horas que marca el Reglamento y durante este plazo se presentaron las certificaciones de los aspirantes a candidatos.

A las doce el señor Presidente declaró terminado el plazo que marca la ley y acto seguido se dio lectura a la lista de los candidatos presentados que es como sigue:

**Distrito 1.º**—(Elige dos concejales), y fueron proclamados los siguientes:

Don Jaime Suau Pons, conservador.

Don Francisco Rever Motta, liberal.

Don Juan Aguiló Aguiló, republicano radical.

**Distrito 2.º**—(Elige cuatro concejales) y se proclamaron:

Don José Font Arbós, conservador.

Don Miguel Garau Gerola, socialista.

**Distrito 3.º**—(Elige tres Concejales) y se proclamaron:

Don Rafael Barrera Naceras, Conservador.

Don José Llabrés Reines, Liberal.

Don Gaspar Villalonga Esbarranch, Republicano.

Don Francisco Beltrán Morro, Republicano radical, don Tomás Roselló Ribas, id.

**Distrito 4.º**—(Elige dos Concejales) y se proclamaron:

Don Gabriel Villalonga Oliver, Conservador.

Don Manuel Cirer Arborea, Republicano.

Don Joaquín Bernat Pujol, Republicano radical.

**Distrito 5.º**—(Elige dos Concejales) y fueron proclamados:

Don Miguel Planas Roselló, Conservador.

Don Pedro Jimenez Oliver, Liberal.

Don Francisco Ruiz Sabater, Republicano.

Don Antonio Coll Maress, Republicano radical.

**Distrito 6.º**—(Elige dos Concejales) y se proclamaron:

Don Juan Servera Fabregas, Conservador.

Don Antonio Pou Reus, Liberal.

Don Francisco Forteza Valls, Republicano radical.

**Distrito 7.º**—(Elige dos Concejales) y fueron proclamados:

Don Jerónimo Llull Garcia, Conservador.

Don Pedro Compañy Besch, Liberal.

Don Antonio Ramis Grauchas, Republicano.

Don Luis Martí Ximenis, Republicano.

**Distrito 8.º**—(Elige tres Concejales) y fueron proclamados:

Don Miguel Binimelis Jaume, Conservador.

Don Nicolás Brondo Roten, id.

Don Bernardo Jaume Massanet, Liberal.

El señor Presidente dijo que en vista de que en el distrito 8.º sólo se habían presentado igual número de candidatos que el de vacantes de concejales a cubrir, venía el caso de la aplicación del artículo 29 de la Ley Electoral y en consecuencia quedaban proclamados definitivamente concejales por dicho distrito los señores don Nicolás Brondo Roten y don Miguel Binimelis Jaume, Conservadores y don Bernardo Jaume Massanet, Liberal.

Y se levantó la sesión.

### Un incidente

Durante la sesión de la Junta y pocos momentos después de presentarse don Luis Martí, para proclamarse candidato, se dirigió a un saloncito de descanso para arreglar los documentos cuando se dirigió a él don Francisco Quijada increpándole por ciertas palabras que según este, aquel había pronunciado.

El señor Martí negó la afirmación de dichas palabras pero el señor Quijada no se dio por satisfecho y le dirigió graves insultos.

Intervinieron los señores presentes que pusieron fin al incidente.

Terminada la sesión el señor Martí protestó de los insultos recibidos de los que espera, dijo, que pasadas las elecciones se le dará cumplida satisfacción, pero que suplicaba a los señores presentes que dispensasen la molestia sufrida si bien le interesaba hacer constar públicamente que no había partido de él sino del señor Quijada, que se siente molesto porque se le discuten su distrito.

Intentaron hablar los señores Ramis y Quijada pero el Presidente en vista que el asunto era de carácter ajeno a la junta dió por terminado el acto.

Los candidatos del partido conservador de Soller para las próximas elecciones municipales son los siguientes:

Don Juan Puig Rullán, don José Morey Mayol, don Miguel Colom Mayol, don Antonio Castañer Bernat, don Juan Magraner Oliver, don Bernardo Colom Barceló, don Antonio Rotger Serra, don Bartolomé Colom Ferrá y don Pedro A. Casanovas Borrás.

Ha quedado constituida la Junta Directiva de la «Juventud Conservadora» de Soller.

La elección recayó en los señores siguientes:

Presidente, don Cristóbal Magraner Morell.

Vice Presidente, don Bartolomé Colom Ferrá.

Secretario, don José Bauzá Llull.

Depositario, don Domingo Rullán Vives.

Contador, D. Jaime Colom Orell.

Vocales, don Bartolomé Canals Marqués, don Antonio Rullán Colom, don Amador Canals Pizá y don Manuel Rullán Oliver.

Los electores republicanos de Santa Catalina se reunieron anteañoche en el Casino republicano de aquella barriada, conforme habíamos anunciado, bajo la presidencia del señor Quijada.

Se nos dice que se suscitó una cuestión reglamentaria y en son de protesta abandonaron el salón buen número de los reunidos.

Los que se retiraron y los socialistas reunidos en otro local confirmaron la proclamación de don Luis Martí.

Por noticias recibidas anoche sí pose aquí que en Santanyí y en virtud del artículo 29 de la Ley electoral habían sido proclamados concejales, cinco conservadores y un liberal.

Telegramas expedidos desde la isla de Menorca daban a su vez cuenta de haber sido proclamados, en Ciudadela en virtud también del precitado artículo, todos los concejales que debían ser elegidos, siendo todos ellos monárquicos, si bien no especifican los despachos la agrupación política a que pertenecen.

Ayer por la tarde el candidato conservador por el séptimo distrito don Jerónimo Lluch, reunió a sus íntimos amigos en el local de *La Marina* obsequiándoles con una comida íntima.

Por la tarde dicho señor acompañado de buen número de aquellos visitó a sus electores de los caseríos del Terreno y Génova.

## De Sociedad

En el vapor *Monte Toro*, llegaron ayer de Mahón, don Juan Reig, don Francisco Beltrán, don Bernarde Muntaner, don Antonio Rotger, don Faustino de Olives y señores, don Pedro Roses, don Lorenzo Sintes, don Pedro Riudavets y don José Sancho.

En el vapor *Balear*, llegaron ayer de Barcelona, don Ildacio Forteza, don Pedro Blanes, don Enrique Mabrite, doña Catalina Martínez, doña Celerina Cañellas, don Manuel Blum, don Jaime Sitjar, don Pedro Vallet y don Antonio Forteza.

Para Mahón, salieron anoche en el vapor *Monte Toro*, don Pedro Pueyo, don J. Matias Ferrer, don Margarita Coll y don José Martí y hermano.

En el vapor *Rey Jaime I*, salieron anoche para Barcelona, don Gabriel Berdoy, don Andrés Borás, don Gabriel Gelabert y don José Sancho.

Ayer estuvo en Palma Mr. Harry A. Brdie, Vice-cónsul General de los Estados Unidos en Barcelona, quien visitó le más pintoresco de esta ciudad, acompañado por el cónsul de su nación en Palma señor Morey.

Tuvimos el gusto de saludarle, anunciándonos que dentro de unos meses, volverá para visitar detenidamente Mallorca, de la que se lleva, por lo conocido, una excelente impresión.

Anoche salió para Barcelona y Madrid el administrador de consumos de esta capital don José Canet.

## Escuelas Prácticas de Infantería

De prueba en serio fué la jornada del día 4 29 kilómetros de carretera, un sin número de metros cúbicos de tierra removida en la construcción de atrincheramientos, con el servicio de protección correspondiente y las exploraciones en la marcha, gracias que cupo en suerte el bulto del inesperado descanso, a que la importuna visita de las nubes, obligó en Campos.

Y cualquiera creyera, después de lo dicho, que la columna llegaba mustia y cariacontecida al final de la jornada; que en el andar tardó y en lo desahogado de su equipo, tenía que reatarse el cansancio natural y sin embargo nada más lejos de la realidad.

Hecho alto en las inmediaciones de Felanitx, le fueron suficientes dos secudidas de hombros para volver a su can ro la mochila, un tirón a la guerrera y colocarse bien el ros, para que una vez entre ellos la Bandera, erguidos, como en día de parada, con cara placentera y la sonrisa en los labios recibiera, al desfilarse con marcialidad, las demostraciones de júbilo con que, lo mismo en Santanyí que en Felanitx, fué saludada la Columna. Casi me atrevo a decir le cansó más el viaje en ferrocarril de hoy que la marcha de ayer. Y es que el soldado tiene algo de artista: La relativa libertad en que le deja la formación en marcha, la secución de pañeramas, los chistes que de punta a punta recorren la columna, los incidentes de ayer y los proyectos para hoy, pues del mañana no se acuerdan; hace le pasan desapercibidas las piedras, que con su mudo lenguaje nos indican el andado y lo que queda a recorrer.

## HOY

# APERTURA DE LA GRANDIOSA LIQUIDACION EN LOS ALMACENES MATONS (CAN JUANET) CON MOTIVO DE RETIRARSE SU PROPIETARIO DEL NEGOCIO. PRECIO FIJO Y AL CONTADO

Pero con un ligero cambio vuelve a ser el de siempre, agilo, trabajador inteligente subordinado.

En la defensa del tren, realizada en las inmediaciones de Marratxí, al igual que en las marchas y operaciones verificadas ha demostrado el soldado llevar latente el espíritu que caracterizó siempre nuestro Ejército; que va donde le mandan y rinde lo que se le pide sin que deje vislumbrar siquiera el menor asomo de contrariedad, y vayan estos renglones en honor de la tropa, ya que con los trabajos de hoy cierra con brillantez el periodo de Escuelas prácticas.

Recibimientos y despedidas renunciamos a relatarlos; basta decir que desde Lluchmayor a Felanitx fué en crescendo, rivalizando Autoridades y pueblo en obsequios a los oficiales y tropa.

En Santanyí, el dignísimo alcalde señor Escalas aprovechó las ciertas horas que dejaron libres los trabajos, para ofrecer a la Oficialidad un espléndido vino de honor, cruzándose frases de mutuo afecto; y en Felanitx el señor Huguet, abrió de par en par, las puertas de su magnífica casa, en cuyos salones, ricamente ahajados pudo la gente joven continuar su tarea interrumpida en Campos, momentos antes de la diana.

Acompañando a la familia, que hizo admiramente los honores de la casa, saludamos a las bellas hermanas, Reus, Oliver, Catalina Obrador, María Binimelis, Margarita Pou, Margarita Tubiá y otras muchas cuyos nombres es imposible recordar; saliendo gratamente impresionados de la excelente velada y reconocidos a las cariñosas atenciones dispensadas por el señor Huguet.

A las 11 se celebró la Misa con inusitada concurrencia, habiendo, antes y después, la música del Regimiento dejado oír sus acordes en la Plaza de la Torre, y la oficialidad aprovechando su alojamiento en la Fonda Terres comió reunida, sentando entre ellos a quien, lazos de íntimo cariño y grato recuerdo le une al Regimiento, correspondiendo, a lo que el creyó un honor, con unas botellas de champagne a las que unió el comandante otras de licor y el capitán Palou unas brevas, conmemorándose inespablemente el final de las operaciones.

A las cinco y media llegada la fuerza a Palma siendo recibida en la estación por el coronel señor Neuvillas, jefe accidental señor Vidal, ayudante señor Coll, jefe de día señor T. C. Villalonga y otros varios además de gran muchedumbre que siguió la columna hasta su entrada el cuartel donde se hallaban reunidos para darles la bienvenida todos los jefes y oficiales francos de servicio.

Palma 5-11-911.

## En el Circulo de Obreros Católicos

Anteayer en el salón teatro de esta sociedad tuvo lugar como epílogo de la tómbola que allí ha veivillo celebrándose, la subasta de los objetos remanentes de aquella, que no fueron adjudicados por medio de la suerte.

La concurrencia fué selecta y numerosa ocupando lugar preferente la señora Marquesa de Zayas bajo cuyos auspicios con tan lisonjero éxito se ha realizado la tómbola, así como también muchas de las señoritas que cuidaron de la venta de billetes.

La subasta resultó fructuosa y puesto se agotaron los objetos.

Después el Canciano del Circulo M. I. Sr. D. José Miralles, Canónigo Archivero, con atildada frase dió las gracias a cuantos con su cooperación han contribuido a la feliz realización de la tómbola a en especial a la señora Marquesa de Zayas y a las señoritas encargadas del despacho de billetes y a la Comisión organizadora que estaba constituida por los señores que forman la Junta del Circulo de Obreros Católicos.

Clausurada lo tómbola las damas y señoritas invitadas fueron obsequiadas con dulces.

Terminó la reunión con una sesión cinematográfica.

Se tiene el propósito de obsequiar con una comida íntima que se celebrará en el mismo local del Circulo,

## Notas municipales

Los asuntos puestos a la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse hoy el Ayuntamiento son entre otros los siguientes:

Asuntos de sobre la mesa.

Dictamen de la Comisión de Fomento referente al telefono del Secar del Real.

Dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía referente a la venta del pan a peso.

Comisión de Obras seis dictámenes de la Comisión de obras proponiendo se autoricen igual número de obras particulares.

Hacienda. Sorteo bonos municipales.

Distribución de fondos.

Altas y bajas de contribuyentes de varios impuestos municipales.

Beneficencia y Fomento dictamen para la colocación de un motor eléctrico en la casa número 30 calle de la Portella.

Otro proponiendo se conceda permiso para construir una capilla en el Cementerio de esta ciudad.

Otro id de alta padrón de vecinos de esta ciudad a don Bernardino Serra.

Otro id referente a la reclamación de varios vecinos de Son Españolet referente a la fabrica La Roqueta.

Ensanche. Distribución de fondos.

## Teatros

### Lirico

Muy animado se vió la noche del sábado, este coliseo. Se puso en escena la opereta de Lehar *El Conde de Luxemburgo*.

Esta obra es conocidísima de nuestro público, y por lo tanto se necesitaba de una interpretación verdaderamente magistral para borrar el recuerdo que han dejado de ella, anteriores representaciones.

No obstante esto la señora Labal que vistió elegantísimos trajes, en el papel de Angela Didier fué muy aplaudida, especialmente en el dueto del segundo acto en que puso de relieve sus condiciones de exquisita artista, viéndose obligada a repetir el citado dueto.

También se distinguió la señora Alcaer en el papel de Julieta, repitiendo el vals de los besos.

Se suprimió el número de *deshabille* del último acto y se hizo repetir el de las manolitas.

Si la señora Labal pudiera contar con elementos que la acompañasen por completo en su hermosa y refinada labor, *El Conde* podría vivir mucho tiempo en el cartel.

### Balear

Mientras corria de triunfo en triunfo en los teatros de España *El Conde de Luxemburgo*, y sus números se popularizaban de un modo asombroso, su adaptador José J. Cadenas llevaba a la escena española la otra opereta austriaca, *Soldaditos de plomo*, música del maestro Strauss, la cual obtenia favorable acogida, mas no el éxito clamoroso de la opereta de Lehar.

*El Conde* hizo sombra a la nueva opereta, que no obstante contaba sus representaciones con más de dos cifras.

Anteayer la compañía del Balear nos dió a conocer la obra de Strauss.

Se percibe claramente que su arreglador ó el autor ha tenido en cuenta la debilidad del público, pues ha colocado una segunda edición del dúo de los besos y un final calado en el de *El Conde*.

En todo el diálogo de *Soldaditos de plomo* brilla la pluma ingeniosa de Cadenas, huérfano aquel de vulgaridades de ciertas adaptaciones obra de traductores a destajo. Reboza allí la picardía boulevardesa del ameno cronista de *A B C*.

El argumento: Un agregado militar suizo que huye de los ejércitos beligerantes, entrando en una casa donde su presencia enciende la pasión amorosa en la dueña de la casa, en su hija y en su sobrina.

En la campaña ha habido un héroe, un héroe por fuerza, a quien lo indomito de su corcel le ha hecho ser de un valor temerario, tomando unos cañones al enemigo. Este héroe es el prometido de la hija del coronel cuya familia es precisamente la que ha acogido con tanta pasión al agregado. Se desbarata la boda por haberse descubierto la hazaña, y el héroe, al ver que su prestigio de valor no intimidó al suizo, se contenta con casarse con la prima de su novia, mientras esta se une

con el pacífico agregado, un soldado de plomo, bueno para juegos, mas no para bélicas hazañas.

La partitura a base de la materia prima que nutre las operetas vienesas; el vals, es linda y juguetona, fina y delicada. Se resiente de la falta de originalidad.

Fueron de notar por su acabada factura y su inspiración, la romanza del baritono, que bordó el señor Llimona, recibiendo en ella una gran ovación; el dúo de tenor y tiple, remedo del popularizado de los besos, que tuvieron que repetir la señorita Zabala y el señor Ponseti, el concertante final del 2.º acto, hermosa página musical que fué acogida con entusiastas aplausos, y el dúo de la carta, que con simpática coquetería dijo la señora Idel y con gracia é intención el señor Llimona.

La obra fué recibida con mucho agrado por la concurrencia. Es una obra que seguramente irán a ver todos los aficionados al teatro de Palma.

Esta tarde, en la sesión *vermouth*, á diez centimos de peseta se dá todo el Tenorio. ¡Siete actos! El colmo de la baratura.

Hemos recibido una carta del Director de la Compañía y aplaudido actor don José Gamero, quien llegó ayer á Palma, diciendo que una deuda de gratitud le trae á Palma, que llega convaleciente y que desea recobrar pronto sus fuerzas para corresponder á las pruebas de cariño que le ha dado el público de esta ciudad.

## Mercado de Inca

Almendrón, de 10'00 á 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal).  
Trigo, de 10'50 á 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera).  
Gandul, de 18'00 á 00'00 id.  
Cebada del país, de 9'50 á 00'00 id.  
Id. forastera, de 8'50 á 0'00 id.  
Avena del país, de 7'50 á 0'00 id.  
Id. forastera, de 6'50 á 0'00 id.  
Habas para cocer, de 19'00 á 20'00 id.  
Id. ordinarias, de 15'00 á 00'00 id.  
Id. para ganados, de 14'50 á 00'00 id.  
Maiz, de 17'00 á 00'00 id.  
Garpasnos, de 00'00 á 00'00 id.  
Frijoles, de 33'50 á 00'00 id.  
Habichuelas (centitas), de 27'00 á 00'00 id.  
Id. blancas, de 35'00 á 00'00 id.  
Cerdos echados, de 12'50 á 13'00 id. la arroba.  
Higos pasos de 12'00 á 00'00 id. los 42'32 Kg. (quintal).  
Azafrán, de 5'00 á 0'00 id.

## CULTOS

### Para hoy

**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Empezan en San Nicolás dedicadas al Santo Cristo: Exposición á las seis; á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las cuatro los actos de coro; á las seis Rosario, Adoración de los cinco Llagas, meditación y reserva de S. D. M.

**Visita á la Corte de María**  
A Nuestra Señora del Buen Camiño en Santa Cruz.

### Para mañana

**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Continúan en S. Nicolás dedicadas al Sto. Cristo: Exposición á las seis; á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las cuatro los actos de coro; á las seis Rosario, Adoración de los cinco Llagas, meditación y reserva de S. D. M.

**Otras funciones**  
En Sta. Eulalia, al anochecer, empezará un devoto quinario dedicado á la Virgen de la Soledad.

**Visita á la Corte de María**  
A Nra. Sra. del Divino Amor en S. Felipe Nerí.

Contra el frío más indicado que una buena alimentación, tomando CARNE LIQUIDA del Dr. Velázquez García de Montevideo, se obtiene aquella sin fatigar el estómago, preservándose de los muchas afecciones del invierno que atacan á los cuerpos débiles.

## COLORES PÁLIDOS

ANEMIA DEBILIDAD EXHAUSTION

ABOTAMIENTO de las FUERZAS, etc.

curadas radicalmente por el

**HIERRO BRAVAIS**

Tabletas fermentadas de hierro y lactato de hierro. Folletos gratis.

ANEMIA

## PARAGUAS INGLESES

Calzado de goma, calzado suizo de gran abrigo.

PERFUMERIA INGLESA

Cadena, 6.—Palma

# TELEGRAMAS

## POLÍTICA

Madrid 5 á las 18

### Declaraciones desmentidas.—Denuncias de torturados falsas

El señor Canalejas negó las declaraciones de un ministro que publica el diario *El Mundo* en su número de anoche.

Confirmó el presidente que habló con el señor Maura tratando de asuntos internacionales.

Manifestó además el señor Canalejas que reconocido por los facultativos el supuesto torturado en Castellón que había denunciado el diputado señor Santacruz, resulta inexacto como igualmente son inexactas las torturas que se dijo se habían llevado a efecto en Bilbao.

### Varios «meetings»

Según telegramas oficiales recibidos en el ministerio de la Gobernación, en Bilbao se aplazó el *meeting* anunciado con oradores de Madrid hasta el viernes.

Se celebraron uno en Gallarta y otro en San Julián de Musques.

### «Meeting» electoral

En el teatro de la Gran Vía se celebró un *meeting* electoral conjunccionista, asistiendo dos mil personas.

Presidió el acto el doctor Esquerdo.

Después de la presentación de los candidatos varios oradores hicieron uso de la palabra calificando al señor Canalejas de reaccionario que va del brazo de Lacierva.

El diputado Iglesias atacó á Canalejas en los mismos términos en que lo hizo en su discurso que pronunció en el *meeting* celebrado en Jai-Alai.

El doctor Esquerdo hizo el resumen de los discursos y terminado se cantaron los himnos la Marsellesa y la Internacional.

Madrid 5 á las 24

### Una circular de Sagasta

Dicese que el Gobierno tiene el propósito de recordar á los Gobernadores civiles la circular que les dirigió el señor Sagasta en Diciembre de 1898, en la que les manifestaba que estando cerradas las Cortes, pueden detener á los diputados y senadores que cometan actos delictivos.

## LOS SUCEOS DE MELILLA

Madrid 5 á las 18

### Aparato para un oficial herido

Dicen de Melilla que el médico malagueño, señor Galvez, ha enviado al teniente Segura un aparato de suspensión á fin de evitarle las molestias para trasladarlo á la mesa de operaciones.

### Reunión de jefes rebeldes

En el Zoco de Buermaza se reunieron los jefes rebeldes para determinar el modo de llevar á efecto la siembra sin abandonar la vigilancia de la orilla del río Kert, no habiendo unanimidad de parecer entre ellos.

### Anunciando una comisión magna de kábilas

Dicen de Alhucemas que los jefes de la kábila de Ajdir visitaron al comandante general de aquella plaza anunciando que se presentará una comisión magna de las kábilas vecinas para tratar de asuntos importantes.

## LOS SUCEOS DE CULLERA

Madrid 4 á las 24

### La de Cullera.—Visitas

Dicen de Valencia que el lunes el Capitán General devolverá la visita á los estudiantes de la Universidad, y á los jefes y oficiales del Ejército que dejaron tarjeta en la Capitanía General, como acto de adhesión á la conducta observada por dicha Autoridad con motivo de los sucesos de Valencia.

Visitará también á los Médicos civiles que reconocieron á los supuestos atormentados.

### «El Pueblo» denunciado

Telegrafian de Valencia que ha sido denunciado el diario de aquella localidad *El Pueblo*.

### Nuevas declaraciones

El Juzgado militar, de Valencia, ha tomado algunas declaraciones, con motivo de las nuevas denuncias acerca de supuestos tormentos de que se dice fueron objeto algunos presos.

Madrid 5 á las 18

### Un hecho curioso.—La lealtad de un detenido

Dicen de Valencia que hoy se ha sabido el siguiente hecho:

Que al juez de Cullera á raíz de los sucesos un joven anarquista fué detenido y le pidió que le dejara en libertad para atender á su esposa que estaba enferma de gravedad.

El juez le concedió la libertad á condición que se presentase diariamente como así lo hizo; y al mejorar su esposa fué encarcelado.

### «Meeting» suspendido

Dicen de Biarritz que se ha suspendido el *meeting* anunciado para hoy en el que se debía protestar de las supuestas torturas á los presos por los sucesos de Cullera.

## NOTICIAS SUELTAS

Madrid 4 á las 24

### La protesta de los periódicos

La protesta redactada por los directores de los periódicos de Madrid en la redacción de *A B C* va dirigida á la prensa extranjera y apela al compañerismo para que rechacen la propaganda de infamias que se quiere lanzar contra España, por basarse en hechos inexactos y por presentar al pueblo como sumido en la mayor barbarie y abnegación.

Firman la protesta 37 directores de periódicos.

Se han abstenido «El Imparcial», «El Liberal», «España Libre», «El Radil» y «El País», á pesar de que este último asistió á la reunión, disintiendo de los acuerdos tomados. Dando cuenta del convenio franco-alemán

En el Ministerio de Estado se nos ha manifestado que el Gabinete de París ha dado cuenta al de España del convenio recientemente estipulado entre Francia y Alemania acerca de la cuestión marroquí.

Se pide al Gobierno español la adhesión y se le hace presente que el Gabinete francés no perdió de vista que la situación de España en Marruecos debe determinarse mediante una inteligencia particular entre ambos gabinetes.

### Firma de Marina

En la firma correspondiente al ramo de Marina figuran los siguientes decretos:

Concediendo al Teniente de Navío de 1.ª clase don José Fernandez Clotet, la cruz de segunda clase del Mérito naval, blanca.

Concediendo la reparación de la Escuela Superior de Guerra, al capitán de Infantería de Marina don Eduardo Ordoñez.

Anunciando la baja en la Armada, por fallecimiento, del Ingeniero jefe de primera, don Manuel Carripio.

### La muerte del General Rio.—La capilla ardiente.—Pésame

El cadáver del Capitán general de Madrid señor Rios ha sido ametrinado con uniforme del Regimiento de Saboya y expuesto en el comedor de su casa, habitación que dadas sus dimensiones resultaba la más apta para ser convertida en capilla ardiente.

Sobre el pecho del general han sido colocadas las grandes cruces del Mérito militar rojo, de María Cristina y de San Hermenegildo.

Da guardia al cadáver una compañía de Saboya.

Han dado el pésame á la familia del difunto general, representantes de S. S. MM. los Reyes y de los Infantes.

Han acudido también á testimoniarles su sentimiento el Ministro de la Guerra, general Luque, el Capitán general señor Primo de Rivera y varios otros generales y Jefes del Ejército.

Aniversario de la Academia de la Poesía.—La Familia Real.—Discurso.—Lectura de trabajos

Al atardecer se celebró en el Ateneo el primer aniversario de la fundación de la Academia de la Poesía. El acto ha resultado muy solemne.

Ha asistido la Familia Real y una numerosísima concurrencia, en la que figuraban muchas elegantes damas que daban realce á la culta fiesta.

El Ministro de Instrucción Pública don Amalio Gimeno, pronunció un hermoso discurso elogiando la labor de los poetas que han cooperado con sus trabajos al buen éxito

de la institución, y terminó ofreciéndoles el apoyo del Gobierno por entender que la Poesía es un gran medio para la difusión de la cultura.

Al entrar los Reyes, el señor Moret que se encontraba en el salón dirigiéndose á un grupo de jóvenes les hizo notar que era la vez primera que la Reina doña Victoria asiste á un acto realizado en el Ateneo.

Al retirarse la Familia Real, el señor Moret y una Comisión les acompañaron é hicieron los correspondientes honores.

### Cumplimentando al Rey

Hoy al mediodía el Rey recibió en audiencia al Conde de Jubina, á una Comisión de la sociedad «Construcciones navales», al doctor Maestre, al senador don Bernabé Dávila, á don Isidoro Urzaiz, al general Martitegui, al conde de Gunell, al conde de Puerto, al marqués de la Romana y á otros aristócratas.

También fué cumplimentado don Alfonso por la Comisión de Oficiales españoles que estuvo en Alemania.

### El Rey de cacería

El Marqués de Manzanedo, al cumplimentar este mediodía al Rey, le invitó á la cacería que tendrá lugar el 11 de los corrientes en su finca «El Rincon».

Misión franciscana á Marruecos.—Se encuentra en Madrid el P. Cervera Vicario apostólico de Marruecos.

En esta Corte el P. Cervera gestionará el establecimiento de una misión franciscana española en Agadir.

### Memoria sobre la crisis obrera

El Gobernador de Madrid señor Fernandez Latorre, ha presentado al Ministro de Fomento señor Gasset una Memoria detallada acerca de la crisis obrera que atravesó Madrid durante el invierno de 1910.

Según dicha Memoria obtuvieron trabajo, durante dicha crisis, 978 obreros madrileños y 1.381 de distintas provincias.

En el Gobierno civil se ha organizado una Bolsa del Trabajo, con la que se inscribirán los obreros faltos de trabajo y se le facilitarán los medios para conseguirlo.

### Boda aristocrática

En la Iglesia de los Luises se ha celebrado esta tarde la boda de la señorita Adela Villar con don Camilo Polavieja, hijo del general del mismo apellido.

Al acto que fué muy solemne, asistieron el Conde de Romanones, el Marqués de Alhucemas y otros políticos.

Los novios, que recibieron muchos y valiosos regalos, marcharon al extranjero.

### Los paquetes postales entre Inglaterra y España

En el Ministerio de Gobernación se reunieron con el señor Barroso los funcionarios de Correos ingleses, que constituyen la Comisión encargada de redactar las bases del convenio sobre el envío de paquetes postales y correspondencia entre Inglaterra y España.

El Rey asistirá á la botadura del «España»

La Comisión de la sociedad española «Construcción Naval» del Ferrol ha invitado al Rey para que asista á la botadura del acorazado *España* construido en aquellos talleres.

El Rey manifestó á los comisionados que prometía asistir al acto acompañado de su esposa.

### Donativo de la Infanta Teresa

Con motivo de la visita que la Infanta doña María Teresa ha hecho á la Iglesia de la Paloma, ha donado doscientas pesetas para socorrer á los pobres de aquel barrio.

### El Alcalde de Alicante en Madrid

El Alcalde de Alicante que se encuentra en esta Corte, ha visitado al Jefe del Gobierno rogándole que gestione la visita de los Reyes á aquella ciudad con motivo de los festejos que allí se preparan.

El señor Canalejas le prometió influir para que se realice su deseo.

### Pésame

Dicen de Valencia que se reciben en aquella ciudad innumerables telegramas de pésame con motivo del fallecimiento del inspirado maestro señor Giner.

## Interpelaciones sobre el convenio franco-alemán

Comunican de Berlín que el miércoles tendrán lugar en el Reichstag las interpelaciones acerca del convenio franco-alemán.

Añádese que el Canciller hará uso de la palabra así que se explique la primera interpelación.

Melquiades Alvarez y Viacinti á Lisboa

Dicen de Lisboa que son esperados allí los republicanos españoles, señor Vincenti y D. Melquiades Alvarez, que se proponen pronunciar allí discursos respecto á la situación política de España.

Los radicales españoles esperan mucho de dichos discursos.

Madrid 5 á las 18

### Entierro del general Rios

Se ha verificado el entierro del Capitán general de Madrid, señor Rios.

El cadáver fué colocado en un arnés al que seguían muchos coches con numerosas coronas.

Asistieron representaciones de toda la Real Familia, diplomáticos, el Gobierno, autoridades, comisiones de militares, el obispo de Sión y muchos políticos.

Presidieron representaciones de la Real Familia y Canalejas.

En la cuesta de la Vega se despidió el duelo, desfilando las tropas y siguiendo el fúnebre cortejo hasta San Isidro.

Se hicieron las salvas de Ordenanzas.

### La «Gaceta».—Tres puentes sobre la Riera de Palma

La *Gaceta* de hoy publica lo siguiente:

El concurso para un proyecto de construcción de tres puentes sobre el cauce de la Riera en la parte que éste atraviesa la población de Palma.

Inserta además el estado de recaudación durante los diez meses del año actual, cuyos ingresos ascienden á la suma de 906 854.132 pesetas contra 901.325.415 recaudadas en igual periodo del año anterior.

Publica también la convocatoria para el ocho de Enero próximo á oposiciones para cubrir ocho plazas de agregados diplomáticos y el programa de dichos ejercicios.

Anunciando que Italia ha declarado el bloqueo en todo el litoral de la Tripolitania y de la Cirenaica.

Anuncio de casos de peste ocurridos en Tángier.

Disponiendo que los puertos tomen medidas para evitar la importación del germen de la peste de Marruecos y que invada España.

MENCHETA

## NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 5 á las 23

### El convenio franco-alemán.—Animación en la Cámara francesa.—Lo que dice la prensa

Paris.—En la Cámara de los Diputados se ha notado hoy mucha animación á consecuencia del acuerdo franco-alemán, respecto á la cuestión de Marruecos.

Resulta imposible todavía formar-se idea exacta de si la mayoría será ó no favorable á la aprobación del acuerdo, pero es indudable que algunos diputados lo combatirán energicamente.

Muchos dicen que no quieren decidirse hasta oír las explicaciones del Gobierno.

Muchos manifiestan que no podía conocerse el alcance del acuerdo hasta que terminen las negociaciones con España.

Por lo que afecta á la Prensa predominan diferentes opiniones.

Aprueban el convenio «L'Humanité», «Le Rappel», «Le Radical», «Excelsior», «La Lanterne», «Gil Blas», «Le Galors», «L'Aurore» y «L'Action».

Combatenlo «Le Figaro», «L'Eclair», «L'Autorité», «L'Action Française» y «La libre parole».

Manifiestan dudas acerca del mencionado proyecto «Le petite République», «L'Echo de Paris», «Le Soleil» y «La République française».

### La Prensa alemana ante el convenio franco-alemán

Berlin.—La prensa de esta capital dedica en sus columnas atención preferente al convenio que Alemania acaba de estipular con Francia acerca de la cuestión marroquí.

«Berlin Tageblatt» dice que el convenio ha producido mala impresión.

«Vossische Zeitung» dice que Francia ayudada por Alemania se

†

NOVENO ANIVERSARIO  
del fallecimiento de

**DON FRANCISCO MATEU Y MAS**

— A. E. R. I. P. —

Sus hermanas (ausente y presente), hermano político y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan asistir al turno de misas que en sufragio del alma del finado se celebrarán el martes día 7 de Noviembre, desde las ocho á las nueve y media de la mañana y seguidamente al oficio de requiem en la parroquial iglesia de Santa Cruz, por lo que recibirán especial favor.

## apodera de Marruecos y expulsa al Sultán, sin que Alemania gane nada en ello.

«Taegliche Rundschau» manifiesta que Alemania, merced al convenio estipulado es expulsada de Marruecos, por Francia.

«Post» expone que con el convenio se ha demostrado que los hombres de Estado de Alemania son de infima tabla.

Termina diciendo: Esperamos mejores tiempos y mejores hombres.

### Ciudad tomada por los rebeldes

Sanghai.—Los rebeldes atacaron al Arsenal de Kiaug, situado en las inmediaciones de la ciudad, el cual ha sido tomado después de un duro combate de más de una hora sostenido con las tropas imperiales.

Los empleados extranjeros del Arsenal han sido respetados.

### Sobre el tratado franco-español

Paris.—«Le Petit Parisien» cree que pierde terreno el propósito de exigir á España la evacuación de Larache.

«Le Excelsior» aconseja que no se usen arrogancias con España, pero cree que la ruptura de las negociaciones perjudicaría más á España que á Francia.

### La prensa inglesa y el convenio

Londres.—La prensa en general se muestra satisfecha del convenio franco-alemán, si bien el «Daily Telegraph» dice que quedan sin solucionar algunos puntos que podrían ocasionar nuevas dificultades.

### La señora Curie no se ha fugado

Paris.—Ayer algunos diarios dieron la noticia de que la señora Curie, viuda del inventor del «radium» se había fugado con el profesor de Física doctor Langevin.

Las agencias telegráficas, anoche mismo transmitieron la noticia á toda Europa, mas ahora resulta que es falsa, pues la señora Curie se halla en Bélgica con Langevin y otros sabios franceses con objeto de asistir á un Congreso de química industrial.

### Monumento á Ferrer

Bruselas.—En esta capital se ha inaugurado un monumento á la memoria de Ferrer y Guardia.

Al acto han asistido buen número de socialistas y librepensadores.

### La hora de la firma

Berlin.—La hora exacta en que firmaron el convenio el Embajador de Francia en Berlin M. Cambon y el Ministro de Negocios Extranjeros de Alemania, M. Kiderler, fué á las 5.40 de la tarde, de ayer sábado.

### Oposición contra el Gobierno.—Embajador que dimitte

Berlin.—Aumenta la oposición contra el Gobierno con motivo de la estipulación del convenio con Francia.

Conceptuase difícil la situación del canciller del imperio.

Dicese también que el embajador alemán en Inglaterra dimitirá en señal de protesta.

### Discurso de Caillaux

Paris.—El Presidente del Consejo M. Caillaux ha pronunciado un discurso en Pas de Calais. Hizo un cumplido elogio del convenio franco-alemán sobre Marruecos y añadió que con dicho convenio se prestaba un gran servicio á la paz y á la civilización.

## GUERRA ENTRE ITALIA Y TURQUIA

Barcelona 5 á las 23

### Detención de un indigena que llevaba pianos

Malta.—Las tropas italianas han detenido en las afueras de Trípoli á un indigena que llevaba á las fuerzas turcas un plano de las trincheras construidas en las inmediaciones de aquella ciudad por los italianos.

### Temor de un bombardeo

Salónica.—Dicen de Chio que se ha visto á varios cruceros italianos rondar aquella isla.

La presencia de dichos buques hace temer un próximo bombardeo.

### Tranquilidad en Trípoli

Roma.—Noticias de Trípoli dicen que en aquella comarca reina tran-

quilidad, pues solo ayer hubo ligeros tiroteos sin consecuencias.

### Asesinos fusilados

Oran.—Han sido fusilados tres indigenas que han resultado autores del asesinato de unos europeos.

### Combate sangriento

Constantinopla.—Un telegrama oficial recibido de Trípoli dice que las tropas turcas atacaron á los italianos en Honis causandoles grandes pérdidas.

Los turcos en este combate han tenido siete muertos y cuarenta heridos.

Añade dicho telegrama, que el fuego de los buques italianos impidió el avance de las tropas turcas.

### Declaración de dominio de Tripolitania y Cirenaica

Roma.—Hoy el Rey ha firmado el decreto sometiendo á la Tripolitania y á la Cirenaica al dominio pleno y directo de Italia.

El gobierno seguidamente ha telegrafiado dicha noticia á los Embajadores.

Añade el Gobierno, que confía en que las potencias intervendrán cerca de Turquía para que de lista de su actitud.

## NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 5 á las 22

### Proclamación de concejales

Por datos recibidos en este Gobierno civil sábase que en once pueblos de la provincia y en uso del artículo 29 de la ley electoral han sido proclamados 53 concejales, clasificados por el siguiente orden: 23 adictos, 11 independentes, 9 republicanos, 4 conservadores, 3 nacionalistas, 2 regionalistas y 1 radical.

### Un mitin en la «Liga».—Discurso de Cambó

Se ha celebrado un mitin electoral en el local que ocupa la «Liga regionalista».

Ha asistido una numerosísima concurrencia que llenaba por completo el local y se agolpaba á la puerta formando enorme grupo.

El señor Cambó ha pronunciado un discurso en el que ha explicado la significación de la candidatura presentada por las derechas.

Manifiestó que su opinión es que en las elecciones legislativas, como que se trata de principios políticos, los partidos no deben coaligarse.

El orador ha sido objeto de continuas ovaciones.

### Mitin radical.—Agente golpeado

En el «Salón Imperio» los radicales han celebrado un mitin.

Los oradores han dirigido violentos ataques contra las derechas.

El señor Corominas ha insinuado la posibilidad de una próxima alianza con los radicales.

A la salida un agente de policía que quiso apoderarse de un cartel exhibido por los asistentes al acto, fué golpeado por estos.

### Por el alma de Don Carlos

Los carlistas de esta ciudad con motivo de la festividad de San Carlos de Borromeo, han hecho celebrar Misas en sufragio del alma de don Carlos de Borbón.

### CORRESPONSAL

Por exceso de original dejamos de publicar crecidísimo número de telegramas.

## Espectáculos

### Teatro Lirico

Compañía de zarzuela y ópera española dirigida por Don Ricardo Güell. Función para hoy á las 8 y media.—Los Falsos Dioses. Entrada general 0'10 ptas. A las ocho y media.—Bohemios, La Revoltosa y Molinos de viento. Entradas general 0'34 ptas

### Teatro Balcón

Compañía de ópera y zarzuela española dirigida por Don José Guerrero. Función para hoy á las 8.—Don Juan Tenorio. Entra la general 0'10 ptas. A las nueve.—El Duo de la Africana y Molinos de viento. Entrada general 0'25 ptas.

Tip-lit. Amengual y Muntaner.